

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 14 DE SETIEMBRE DE 1923

NUM. 1176

Un incendio destruye la Iglesia de Stanwich

Griegos y armenios detenidos

ATENAS.—Todos los griegos y armenios que se encuentran en la Anatolia están siendo detenidos por las autoridades otomanas para proceder a su deportación, según las noticias que ha recibido el gobierno helénico. Los armenios están siendo deportados a Rebesia mientras los griegos probablemente serán llevados a Saomouin y desde allí a Alepo.

Estados Unidos no carecerán de carbón

WASHINGTON.—Mientras la delegación mediadora del gobierno en las negociaciones entabladas entre mineros y patronos estaba preparando un informe detallado para informar a la opinión pública sobre el estado actual del conflicto. Se recibieron noticias de Casa Blanca en las que se aseguraba que, sea cual fuere el resultado de la controversia entre obreros y patronos, la nación no carecerá de carbón durante el próximo invierno.

Bombardeos en Alhucemas

MADRID.—Buques de guerra españoles, apoyados por aeroplanos de la marina y el ejército, están bombardeando las posiciones rebeldes en toda la costa de Alhucemas, causando enormes estragos en los poblados de las kábilas enemigas, según informes llegados de Melilla.

El Gral. Marzo comandante general de Melilla

MADRID.—El nombramiento del general Enrique Marzo, para Comandante General de Melilla, ha sido recibido favorablemente por los periódicos. El general Marzo conoce a fondo el problema de Marruecos.

Francia y Alemania están en tratos.

BERLIN.—En un discurso brindis pronunciado por el Premier Stressemann en un banquete ofrecido por los grandes industriales y comerciantes, hizo ese gobernante algunas declaraciones que se estiman favorables a un inicio de negociaciones con Francia.

La impresión causada por este brindis es optimista. Se cree que a consecuencia del mismo ya se iniciaron negociaciones con el Gobierno de Poincaré tendientes a resolver la crisis del Ruhr y a formular un plan para el pago de las reparaciones alemanas.

El diario "Die Ziet", órgano del Premier, da a entender que se han dado pasos para un acercamiento germano-francés.

Incendio en una iglesia

GREENWICH, Conn.—Una chiesa eléctrica descargó hoy sobre la iglesia Stanwich, originando un incendio de tal voracidad que la dejó totalmente demolida.

EDITORIAL

¡Salve, oh tierra gentil! ¡Salve, oh madre de amor!

No vemos la necesidad que otros han sentido, de poner en pabellón las armas del civismo con que combatimos, para saludar a la Patria en el aniversario de su independencia. Antes bien terciamos el rifle y continuamos en nuestra torre de doctrina pidiendo el santo y seña a todos los transeúntes sospechosos. ¿No estamos laborando por el bien del país en esta jornada electoral en que se debaten los más graves problemas de la Nación?

¿Qué homenaje, entonces, más digno de la fecha que se celebra, que enarbolar nuestra bandera roja frente a los grupos adversarios que la combaten, con el pensamiento puesto—hoy más que nunca—en la majestad serena de la Patria?

*¡Salve, oh tierra gentil!
Salve, oh madre de amor!*

Así canta al País la canción nacional costarricense, y esta salutación que brota del alma colectiva en alas de un profundo concepto renovador de las viejas concepciones patrióticas, dice a los costarricenses que su patria no es una abstracción ideológica, pedigüeña de sangre y de exterminio, sino una realidad concreta que reclama de los hombres cariñoso cultivo y santa veneración.

Es la tierra gentil, es la madre amorosa que a todos nos abraza y nos sustenta. Es la tierra que se agranda hasta el infinito, a medida que en el pensamiento y en el corazón se abren más amplios horizontes para el ideal humanitario.

Si la patria es la tierra, la madre

cariñosa, lo será mientras nuestro esfuerzo de hombres la vista de cultivos y mientras nuestra devoción de ciudadanos la mantenga pura y libre de extraños señorios.

Por eso los que bajo la bandera del Reformismo combatimos, hemos jurado redimirla de feudos afrentosos y restablecer el sistema de la pequeña propiedad que a cada hombre pone en contacto directo con el terrón de sus amores. Por eso pretendemos que en la entraña de la madre sólo tengan derecho los hijos que de ella surgieron a la vida. Por eso nos empeñamos en que los tributos sean equitativos a fin de que las diferencias irritantes que hoy arman los brazos fraternales para la contienda, no hagan por más tiempo infecundo el trabajo de unos y enormemente lucrativo el mangoneo de los privilegiados. Por eso ansiamos el reinado de la Justicia que es orden y cultura, que es paz decorosa y efectiva felicidad.

Bajo la bandera roja que simboliza la ardiente aspiración de los inconformes, saludamos en este día con verdadera unción a aquellos descontentos del pasado, que mal avenidos con la servidumbre tradicional que mantenía intangibles los métodos de conformidad con lo existente, rompieron con valor la rutina, desafiaron heroicamente las clases poderosas que al brazo secular del despotismo se amparaban e hicieron surgir del cautiverio colonial el alma de nuestra nacionalidad.

*¡Salve, oh tierra gentil!
¡Salve, oh madre de amor!*

Médico del Presidente

WASHINGTON.—Se anuncia en la Casa Blanca que el almirante doctor Sawyer seguirá siendo el médico del Presidente.

La cosecha de trigo

WASHINGTON.—La cosecha de trigo de 1923 se calcula en los países al Norte del Ecuador, en... 2.683.306.000 fanegas, comparadas con 2.566.510.000 el año pasado.

El problema del Tanger

LONDRES.—Los expertos británicos, franceses y españoles que han estado tratando del problema de Tánger, con el propósito de hallar unas bases que sirvieran para convocar a una conferencia plenaria que solucionase el status de la provincia, han acordado reanudar sus conversaciones en este mes.

La situación cubana

WASHINGTON.—La situación cubana no ha sido objeto de comentarios oficiales, manteniendo el Departamento de Estado la más estricta reserva acerca de las investigaciones que actualmente realizan sobre el plan de consolidación ferroviaria de Tarafa.

Los turcos hacen una descarga

ATENAS.—Los turcos de Gualpoli dispararon contra una lancha que llevaba fugitivos bajo bandera americana, y mataron a un hombre, hiriendo a una mujer.

Sobre la nota de Poincaré

NEW YORK.—Sir Arthur Balfour, magnate de la industria del acero de Inglaterra, dijo antes de embarcarse que la última nota de Poincaré es muy favorable.

Disolución de gremios obreros

ATENAS.—Se ha dictado un decreto ordenando la disolución de todos los gremios obreros y la confiscación de todos los documentos pertenecientes a los mismos. Los fondos de los gremios serán colocados en el Banco Nacional y utilizados para fundar una caja obrera de accidentes.

Sobre consolidación de ferrocarriles.

NUEVA YORK.—Se está tratando con minuciosidad en este país la ley cubana sobre consolidación de los ferrocarriles.

Se aseguró en despachos de Washington que la Cancillería americana le había pedido al gobierno de Zayas que pospusiera la acción final en cuanto al plan Tarafa, y se tiene entendido que Cuba ha accedido inmediatamente a ello conviniendo en demorar la tramitación del asunto, dando así lugar para que todos los intereses tengan el modo de defenderse.

En el Departamento de Estado se ha declarado en efecto que el Gobierno de los Estados Unidos, estudió con cuidado esa cuestión, ya que el plan afecta intereses americanos y muchos de éstos han levantado su protesta diciendo que la ley aprobada por la Cámara habanera es confiscatoria y causará la pérdida de millones de pesos.

Propaganda subversiva entre las clases obrera y militares.

GENOVA.—La policía ha descubierto que al amparo de las actividades de una aparente firma, comercial, una organización subversiva ocultaba importantes sumas de dinero recibidas de los bolsheviks rusos con el propósito de realizar una propaganda subversiva entre las clases obrera y militar. Numerosos documentos fueron ocupados por la policía. Flavio Boysicello, de Milán, fue arrestado, acusándosele de representar a la firma.

Huelga en un vapor

NUEVA YORK.—El vapor "Homeric", de la White Star, demoró su salida como una hora, por falta de personal de máquina. Habían desertado una porción de fogoneros. Se fueron 16. El resto de los fogoneros pedían un bonus o regalo extra de 8 libras esterlinas. Al negárselas quisieron salir del barco. Al fin se conformaron con cobrar jornal extra por el tiempo demás que trabajen durante el viaje.

Consejo de ministros

BERLIN.—Un consejo extraordinario de ministros celebrado bajo la presidencia de Ebert, aprobó varias medidas de urgencia encaminadas a hacer frente a la situación económica y social que está empeorando como resultado del nuevo colapso del valor del marco.

La protesta de un pueblo

La sanción se impone al fin

Los infrascriptos todos mayores de edad y vecinos legítimos de Turrialba, haciendo caso omiso de los intereses políticos actualmente en debate, unidos en un solo igual sentimiento cuando de nuestros intereses locales se trata, venimos a protestar con toda la firmeza que nos da nuestra dignidad y nuestro decoro, del atropello de que fuimos objeto en la reunión jimenista del recién pasado domingo.

Vivas y manando sangre están todavía, las heridas recibidas del que fue Felipe Segundo del Tinoquismo (Wenceslao de la Guardia) para que podámas mirar imparables el irrespeto de don Luis Demetrio Tinoco para presentarse en la tribuna ante un pueblo que no sólo los detesta sino que los desprecia.

Creemos que ha sido una desatención del buen don Ricardo permitir el sacrificio de nuestro respeto a él y al orden, por dejar exhibirse a uno de nuestros verdugos y creemos que falta lealtad en el verdugo hacia la causa que defiende, conociendo, como debe conocer, que su presencia en este pueblo es desastroso para los fines que persiguen.

En nombre de la paz y tranquilidad de este pueblo donde no hay más Dios que el trabajo ni más ley que la unión, repetimos nuestra protesta.

Turrialba, 9 de Setiembre de 1923.

Juan Rafael Gómez C., C. Jiménez, Luis Valerín A., Publio Rojas C., Salomón Ovarés, Raul Piedra, Celin Herrera M., Rafael A. Araya, Ernesto Ortega, Ruperto Castillo G., Rafael Salas, Rafael Quesada, José Pérez R., J. Chavarría A., Raúl Morales, Diego Palavicini, Abel Quirós, Rubén Zúñiga, Ramiro Cabezas, León Zúñiga, Aquileo Cedeño, Rubén Alvarado, Juan Sáenz, Ernesto Mora Cech., Gonzalo Amador, Manuel Núñez, Carlos Garbanzo, Rafael Solano A., Antonio García, Enrique Rojas C., Ramón Fonseca B., Alejo Campos, Juan B. Avendaño Ch., Federico Pérez B.

Inauguración de la Oficina Rodio-telegráfica

San José, setiembre 13 de 1923

Señor Director de LA PRENSA

Ruego a usted anunciar en su edición de hoy que el domingo 16, día de la independencia de la hermana República Mexicana, a las 9 horas, se inaugurarán los trabajos de la instalación de las torres y oficina radio-telegráfica en La Sabana y se pondrá la primera piedra con las ceremonias de estilo.

Se invita al público en general para que asista a estos festejos.

El excelentísimo señor Ministro de México don Eduardo Ruiz ofrecerá en ese acto al Gobierno de Costa Rica, en nombre del suyo, la valiosa Estación Radiotelegráfica, obsequio del dignísimo Presidente mexicano don Alvaro Obregón.

Las malas autoridades

Enérgica protesta de unos ciudadanos

Señor Presidente de la República

San José.

Autoridades de San Antonio, desdican declaraciones imparcialidad gubernativa. Echandistas embriagados atacan a reformistas y jimenistas, y la autoridad reparte cincha entre los provocados, dejando ilesos a los provocadores.

¿Continuará este sistema imparcial?

Eliseo Madrigal, Manuel Naranjo, José M. Garita, Marcial Garbanzo.

Lo que dicen los demas

Revista de la Prensa diaria

Diario de Costa Rica Editorialmente trata este día la revolución militar recientemente estallada en España, y su comentario dice que a juzgar por los datos recibidos se trata de una reacción contra los políticos que no han sabido corresponder a los anhelos del país en las faenas del Gobierno. Es difícil y ocasionado a graves errores aventurar juicios acerca de la verdadera finalidad y la exacta trascendencia de este movimiento. El hecho de que sean los militares los que se pronuncian, no contra el Rey que sería lo que pudiera indicar una verdadera revolución política, sino contra los hombres civiles que lo asesoran en el mando—llaméense estos políticos o como se quiera—pone fuertes recelos en el ánimo de quienes, antes que todo, estamos por el ideal democrático y tras él vamos por un camino plagado de sinuosidades y de atascaderos. Las fuerzas militares apoyando a un Rey en contra del elemento civil gobernante, en una monarquía constitucional, tiene todo el aspecto de una regresión al viejo absolutismo redivivo en cuyo homenaje vuelven a desplegarse en todas partes las banderas medio evales. Claro que los políticos profesionales traicionan las doctrinas y manchan sus manos con el peculado; pero entre el limo de sus concupiscencias, quedan las arenas de oro de un indudable progreso democrático que la voraz corriente del autocratismo arrastra con violencia. Esperemos los acontecimientos para formular juicio acertado.

El Ingeniero don José Figuer del Valle no sólo entiende y habla de literaturas. La disquisición que hoy publica sobre los eclipses, lo acredita como hombre entendido en la materia o por lo menos como un estudioso de cosas muy lejanas de la frivolidad que ahora invade las más serenas cumbres de la vida. Ya dijimos la otra vez que era realmente excepcional el caso de este hombre venido de España, que en vez de montar un mostrador pone una cátedra para explicar a la media docena de avidos que suelen escucharlo, cuál es el verdadero valer de su Patria y el interés que para nosotros puede tener una vinculación sincera con ella. Por cierto que hacen falta en América estos esfuerzos. Los cupletistas y los toreros que han llenado el ambiente de olores, de sandunga y de gula rico, han retardado indefinidamente la unión espiritual con que sueñan altos visionarios de la Humanidad.

El nuevo artículo de don Juan Romagosa acerca del muelle de Puntarenas, es de una importancia falcaculable, puesto que tiende a evitar al país un gasto tan inútil como exagerado. Pocos serán los que lean ese meritoro estudio, ya lo sabemos. Aquí sólo alcanza lectores el folletín espejuznante y la crónica festiva; pero a las pocas mentes que lo consideren, les llevará la convicción, como a la nuestra la ha traído, de que construir una obra de sólido basamento como la que propone el señor B. nfield, es sencillamente establecer un dique a las arenas movedizas y efectuar una perjudicial obra de relleno que acabará de inutilizar el puerto. El modelo que conviene es el de la construcción actual, de pilotes aislados que dejen pasar la corriente de las arenas, y lo pertinente ahora es reparar el muelle existente y prolongarlo en una extensión que permita el atraque de las embarcaciones pasajeras.

Diario del Comercio

La pasión política es mala consejera. Ya eso es sabido. Y es sabido también que suele arrastrar a los hombres a sitios a donde jamás debieron arribar. El periódico echandista, arrollado por esa corriente tumultuosa, echa mano de un rumor que perjudica el decoro del país para inferir agravio al Jefe del Partido Jimenista. La noticia del próximo arribo a nuestras playas de un representante de Inglaterra, hace suponer al extraviado periodista que ella no puede tener otro objeto que el de tratar una vez más de irrespetar nuestro derecho soberano. Si tal cosa sucediere, no será don Ricardo Jiménez quien tuviera que responder al pseudónimo qué lo interroga tras las columnas del *Diario del Comercio*, sino el país entero, la nación pequeña y viril—consciente de su honra—quien respondería a la arrogancia británica con el gesto de dignidad tantas veces repetido en su historia. Por supuesto, que no habrá tal peligro en perspectiva. Los manejadores distinguidos de la argolla verde son maestros en eso de otear peligros internacionales. Un ex Diputado amigo nuestro nos cuenta que allá en los aciagos e inolvidables días en que la *Ley de Sanción* era resellada en el Congreso por casi la totalidad de sus valedales Diputados—bajo la alticera presión de las notas leglesas que blablablablab aberración presidencial—un Ministro argoilleró llegó a decir a unos Representantes que barcos de guerra británicos zarpaban de Salina Cruz con rumbo a nuestro territorio. Y esos barcos debieron naufragar en la travesía, porque a pesar de que el país sonrió ante la amenaza, no nos hicieron el honor de su visita.

Hostigado por el reproche de la opinión escrita a su condición de oculto agresor, un señor Rivera sale a mantener con su firma los cargos que hiciera a varios profesores jimenistas por sus ideas contrarias a las prácticas del catolicismo. Plausible es sin duda el acto de reparación del error hecho por el articulista, al desembosarse para la pelea; pero censurable de todo punto la reincidencia en el pecado cometido de pretender traer al debate político cuestiones religiosas, estando ello terminantemente prohibido por la Constitución de la República. Y conste que sólo por estética nos dolemos del asunto. Por

principio únicamente. Que en cuanto a la ineficacia de esas armas en los días que corremos y en las actuales circunstancias, tenemos la más absoluta seguridad. Para que un movimiento de carácter religioso tuviera suceso en este país, a despecho de la prohibición constitucional, sería preciso que se formara en torao de un hombre pladoso, absolutamente pladoso, cuyas ideas refractarias a toda modernidad, no tuvieran nexo alguno con prácticas e instituciones que la Iglesia Católica tiene por contrarias a su disciplina y a sus dogmas. Y el señor Echandi no está en ese caso, ni la mayoría de sus lugartenientes lo está tampoco. Además, las dos terceras partes del clero de Costa Rica está con los partidos populares que adversan decididamente las pretensiones de la argolla. Ya ve el señor Rivera que su empeño—acaso nacido de una equivocada sinceridad—está destinado a perderse en el varío.

La Tribuna

Informa ampliamente este periódico acerca de los dos magnos sucesos que llenan de interés la actualidad. La sublevación militar española y la lucha Firpo-Dempsey, en la cual se espera que el puño argentino destroce la rubicunda mejilla de la Doctrina de Monroe. Y luego de contarnos que en Heredia hay perros rabiosos—vaya una noticia—se entra en las callejuelas del mercado de abastos para explicarnos por qué se pone cara la carne cuando escasean los animales o baja el precio de los cueros en el exterior. Y cumplidas esas obligaciones preliminares, discurre sobre la sensible alza de los cambios producida por el anunciado viaje al exterior del señor Ministro de Hacienda don Tomás Soley, muy amigo nuestro. El hecho da a "La Tribuna" miga para un sabroso comentario acerca de las particularidades de nuestro país, en el cual parecen haber tomado carta de naturalización las anomalías. Es de advertir que ello no ofrece peligro alguno porque las tales anomalías, con ser mujeres, no tienen el derecho del voto para ofrecérselo en homenaje de gratitud a ningún general de la revolución.

Dice el colega que, según todas las trazas, el Ministro no hay tal que esté enfermo y sólo va a New York a firmar un empréstito o lo que es lo mismo, a traer al país la famosa inyección de oro que es el específico más recomendado en casos graves de clorosis fiscal. Y se admira que ante semejante noticia, lejos de bajar el cambio—como era quizás la esperanza de los cronistas bolsieros que la han puesto a rodar,—el condenado suba como la columna de un termómetro bajo la axila de un calenturiento.

A propósito de esto *La Tribuna* baraja a su gusto las mentadas anomalías recordando que aquí ha bajado el cambio en días de emisión sin respaldo, y sube cuando tenemos a las puertas una inundación de oro... prestado. Pues si solo esas causas visibles existieran en ambos casos, bien estaría lo de las anomalías. Pero vaya cualquiera a saber lo que hay siempre bajo una buena capa de esas dentro de las cuales suele esconderse un buen bebedor! Nosotros no nos sorprendemos de que el cambio monetario baje con la ausencia de don Tomás Soley. Lo que sí estamos seguros de que bajará sin remedio, es el nivel de capacidad del Gobierno de la República. El señor Soley y el señor Obregón, uno en el ramo de Hacienda y otro en el de Educación únicamente, son los dos solos casos de tecnicismo oficial. Y si como aseguran, don Aquiles va a tomar a su cargo la cartera vacante, el descenso del cambio gubernativo va a ser completo. Subirán en cambio las actividades verdí-oscuras en que se abanan casi todas las autoridades de la República. Y váyase lo uno por lo otro.

EL REVISTERO

De última hora

Los Sucesos de España

La Revolución es antigubernista

MADRID, setiembre 14.—El Capitán General de Cataluña ha escrito un manifiesto pidiendo la renuncia inmediata de los actuales Ministros del Gobierno.

MADRID, setiembre 14.—Primo de Rivera ha manifestado públicamente que el movimiento revolucionario no es anti-monárquico sino antigubernista.

Para viajar a Nueva York

Señorita, joven y activa, de buenas costumbres, desea emplearse con alguna familia que viaje a Nueva York. Pida informes en esta oficina.

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procure ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Av. 11a Es. Te N° 344.

Colaboradores de La PRENSA

CARTA POLITICA

a la cual da especial interés la firma que la cubre, de uno de los hombres más completos que tiene Costa Rica

Lagunilla 1º de Setiembre de 1923.

Sr. Director de LA PRENSA

Mi honorable amigo: Saludo a Ud. cordialmente y en obsequio al pensamiento generoso de amigos dominicanos, trato de reconstruir en cuanto a las ideas, el discurso que improvisé el domingo pasado en el Club Reformista de la noble cuna del patriota nacional, Licdo. don Félix Arcadio Montero.

Me referí, ante todo, al programa del Partido Reformista, e hice ver que cada una de sus cláusulas viene a llenar un vacío, de largo sentido en nuestra vida nacional. Acto continuo comenté la actual deficiencia de los Municipios y la oportunidad que nuestra causa ofrece a las corporaciones municipales para conquistar su autonomía; condición sine qua non, para realizar prontamente sus vitales necesidades. Enseguida me dolí de que este país, cuajado de muy valiosas minas de oro tenga un papel moneda tan desatendido y demeritado, sin respaldo, en los precisos momentos en que compañías extranjeras extrañ del sub suelo el codiciado metal para despilfarrarlo en grandes ciudades europeas o norteamericanas, en millonadas de jándonos en reconpensa, enfermedades, malas costumbres y los cascarones de nuestros cerros auríferos. Hice ver cómo nuestro partido, al proclamar la nacionalización del subsuelo, llenaba una necesidad urgente y nos ponía en condiciones de aumentar en mucho nuestra riqueza, así como de evitar los empréstitos y tirar a la calle billetes que son una vergüenza.

Recordé los efectos benévolos que en México da la nacionalización de las riquezas nacionales y cómo el petróleo da casi todos los gastos de aquella gloriosa, energética y salvadora administración de un General de grandes prestigios y de quien se dijo más que del General Vollo, pues a éste se le llama el revolucionario y a aquél lo apellidaban los plutócratas "El Bandido".

Hablé de la necesidad que siente nuestro partido de que el pueblo ejercite conscientemente el voto, y de nuestro anhelo por que esta minúscula república ascienda por la ruta del prestigio a colocarse a la par de Suiza país ideal donde jamás hay revoluciones porque la voluntad de los ciudadanos es acatada. Sin quererlo, pasé al echandismo para decir que don Alberto, el agricultor quiere premlar al pueblo con quitarle el voto y cambiarlo por lo que llaman en términos que se suenan muy bonito al ciudadano torpe "C. legio Electoral", lo que sig-

LAS ALGORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Algorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

nifica argolla eterna, muerte definitiva de la Democracia. Ya en el campo enemigo, hice ver que la vida pública es simplemente la prolongación de la privada, y que la de don Alberto no está libre de pecado y cité muy resumidamente la miseria en que dejó a los autores de mis días, en la ancianidad, pues nos quitó una valiosa fiaca por una miserable cantidad para entregarla a un richichón primo suyo, cuya avaricia no lo dejó pensar en la ajena miseria.

Probé que el señor Echandi, ante la faz de la Nación, cometió la tremenda falta de no ser su verdadero y contestar con argumentos falsos el cargo que don Ricardo Jiménez le hiciera de haber retirado dinero, en gruesa cantidad, del erario, después de su cacareada misión diplomática, ad honorem, por el resto de Centro América. Hice ver el contraste que forman los tres partidos en algunos sentidos como éste: el reformismo empeñado en acabar con la Fábrica Nacional de Licores, pues está convencido de que la pobreza, las enfermedades, los crímenes y la degeneración se deben en gran parte a la bebida. El echandismo, a lo Enobarbo, hace en muchos lugares del país su propaganda con licores, como me consta. El jimenezismo, cuando el candidato estuvo en el Poder, garantizó una deuda de honor, el empréstito, con un vicio muy humillante, la borrachera que es producto de la Fábrica Nacional de Licores, prenda de garantía del hombre Idea. Cité tristísimos episodios acaecidos al General cuando hacía su salida perseguido por la tinocracia que muy pronto combatiría por el Norte, en los precisos momentos en que el señor Echandi era amigo de confianza de Pellico, así como el caso singular de que no tuviera escrúpulo en exigir a la desahogada y envejecida patria, reclamos del tinoquismo insaciable, después de su caída.

Me dolí otra vez, de que cada cuatro años se presenten hombres de los más ho-

norables, calumniando a sus antagonistas y corrompiendo la credulidad colectiva, abusando de su público renombre, y de allí deduje, entre una multitud comprensiva, que mucha razón tuvo Víctor Hugo, cuando profundamente conmovido, clamó magistralmente en su notable obra "Los Miserables" que hay una afinidad misteriosa, que casi se toca con el dedo, entre los hombres públicos y las mujeres de la misma condición.

Reconocí los grandes méritos intelectuales de don Ricardo y probé que gobierna mejor desde abajo que desde arriba, pues le falta carácter y lo vence el círculo que lo rodea ya en el poder. Fue ésta oportunidad, para recordar a Luis Araquistáin, que dice que el fracaso de los gobiernos españoles no se ha debido a falta de inteligencia ni a mengua de honradez sino a carencia de carácter; debilidad que ha inutilizado a nuestros gobernantes de blea. De aquí pasé a probar que don Jorge Vollo reúne en estemomento, como ninguno otro, la trinidad augusta de inteligencia, honradez y carácter, que lo hará de Costa Rica el salvador. Me extendí haciendo ver que las mayores probabilidades dicen que Jorge Vollo será el Presidente q' sigue; pero q' si por uno de los caprichos de la suerte, sin lógica causa, no tuviera la mayoría legal el dos de diciembre, entonces no habremos ni así perdido la partida, pues nuestra finalidad no está en soñar con el poder, sino en hacer patria, porque nuestro anhelo, como el de Catón, no está en vivir libres, sino en vivir en un pueblo de hombres libres y que en consecuencia, nos declaramos en lucha permanente tras los bellos propósitos del Partido Reformista.

Hablamos más que con la mente con el corazón, y nuestra prédica fue oída con respeto por los nuestros y por numeroso grupo de enemigos.

De Ud. fraternalmente, ABELARDO QUESADA CH.

Todos los domingos

€ 50.00

de premio a los clientes que compren sus cigarrillos, puros, etc., en

La Nueva Cigarrería Central

Regalamos postales de estrellas del cine a los que compran confites, caramelos, chiclets, etc.

Pronto llegarán los albones



Los teóricos de las alturas

Por fortuna jamás hemos creído en la simpleza de que la Unión Centroamericana es obra que se puede llevar a cabo por medio de los gobiernos y de la política internacional. Porque así lo hemos declarado enfáticamente más de una vez, se nos ha tildado de separatistas y más de uno nos ha dicho que nuestras ideas son amasadas en el mortero del egoísmo.

A fortuna nuestra, "Para verdades el tiempo y para justicia Dios," como dijo el inmortal Zorrilla de San Martín. Ahora vemos que todo el aparato andamiaje de la Unión Centroamericana, que fué obra del Gobierno y de los jefes del partido argollo, se viene al suelo con el estruendo de un cataclismo.

Y lo más curioso es que los que han saltado las pletas para que ese andamiaje venga a tierra, son los mismos hombres que en alto levantaban la copa de champaña brindando por la ilusoria Unión Centroamericana, que, bien sabían ellos, sería nada más que un ligero dilettantismo, durable como las lucernas de Bengala, pero que valía la pena darle aspecto de seriedad para desorientar al pueblo de sus verdaderos y trascendentales problemas, a la par de que con ese bluff de Unión Centroamericana, se abrían nuevas partidas del Erario que daban facilidades a los dioses de la argolla para pasear por Centro América, beber champaña y banquetear a costa del famélico pueblo que ya no puede con tanta carga y que sus sudores son sangre.

El tiempo, pues, se ha encargado de descaretar a los dioses de la farsa y hoy vemos al Jefe del Ejecutivo y vemos a don Alberto Echandi y compañeros, borrando con el codo lo que ayer hicieron con la mano.

Vemos, pues, al primero publicando decretos, que no son otra cosa que háks prohibitivos para que las honorables colonias ncaragüense y salvadoreña no puedan ejercer entre nosotros el derecho de sufragio.

Y lo más curioso es que para justificar esta medida injustificable, se hace un ingenuo juego de palabras y se dan interpretaciones constitucionales que no son otra

DEL MINUTO

cosa que salidas sanchopanescas.

Por otro lado vemos a los segundos, urldando la Intriga palaciega de la cual son maestros, y lanzando de antemano en sus órganos oficiales la sospecha y la duda respecto a la legitimidad de los votos de nuestros hermanos los centroamericanos.

Todo esto se venía tejiendo con anticipación y en ello se puso la laboriosidad de las arañas.

No se puede negar que los señores de la argolla hilan delgado y que tejen bien en los rícones de los palacios presidenciales.

No se puede negar que con la complicidad de un go-

bierno manejable, fácil es ir de éxito en éxito, sin que éstos sean gloriosos, porque los destiñe la humillación y los besamanos

Arracadas, pues, las cañetas del falso unionismo oficial, nuestra idea queda en pie y no es otra que la de afirmar que el único unionismo verdadero, es el que se haga de abajo para arriba y no es otro que el de los trabajadores del campo y del taller, que al darse las manos, sean a manera de eslabones de una misma gran cadena.

Por lo pronto, tenemos a los dioses exhibiéndose en el tablado del ridículo.

GIL SOL

OFERTA DE ACCIONES

En cumplimiento del artículo 3 del Contrato celebrado con la MUNICIPALIDAD DE SAN JOSE para la explotación del servicio eléctrico en la ciudad, se ofrecen a la suscripción del público en general y del comercio en particular

CIEN MIL DOLLARS

EN 1000 ACCIONES PRIVILEGIADAS DE CIEN DOLLARS CADA UNA

Estas acciones tienen derecho a un dividendo del

Doce por ciento anual

Pagable ANTES DE DISTRIBUIR CUALQUIER OTRA GANANCIA y además participación en el sobrante de las utilidades.

Hay quince meses de plazo

para verificar el pago total de las acciones, solamente

Cinco dollars

por acción deben pagarse al suscribirlas

Prospecto detallado que dará idea exacta de la BONDAD DE NUESTRA OFERTA será enviado a quien se interese y lo solicite al Gerente de la Compañía don Enrique Ortiz R.

Compañía Nacional Hidroeléctrica

San José, C. R.

Advertisement for PILAS SECAS (dry cells) by Columbia and KOBERG & CO. Includes images of batteries and text: 'Para timbres, teléfonos e ignición'.

Advertisement for Dr. Constantino Herdocia, a medical professional from Paris. Text: 'Dr. Constantino Herdocia De la Facultad de Medicina de Paris MEDICO Y CIRUJANO Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta'.

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este, N.º 344. Donde serán atendidos nuestros favorecidos.

MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario. Reuniones: Jueves y Domingo a las 7.15 p.m.
Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros evangélicos a precios de costo.
Folletos gratis al que los solicite

Creemos en un solo Dios y en un solo mediano entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el corazón; el precio de nuestro rescato no siendo oro, ni penitencias, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificado en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.

Jabón LEON AZUL

Un colon de "León Azul" lava más ropa que cuatro colonos de jabón ordinario.

DEPOSITOS:
LA INDIA
Y LA MARINA
POR MAYOR:
Costa Rica Mercantile Co.



Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C^o

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono 859.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional
Precio: \$ 2.00 al mes

Anúciense en LA PRENSA

Pida Ud.

Una Prueba Gratis

A cada hogar le ofrecemos un tubo de Pepsodent gratis. Si no ha recibido Ud. su tubo, envíe el cupón ahora mismo.

Esta será una prueba deliciosa. Los resultados le darán una idea de lo que significan los dientes más limpios.



Sus Dientes Como Perlas

Serán un atractivo más—Destruya la película

¿Ha observado Ud. cuantas mujeres sonrientes tienen ahora dientes hermosos y brillantes? ¿Y ha notado lo mucho que estos dientes hermosos contribuyen a la belleza?

Millones de personas combaten hoy diariamente la película—esa película sucia que se fija sobre los dientes. Y han alcanzado resultados que, cuando Ud. los conozca, ya no podrá conformarse sin ellos.

La película es desagradable a la vista

Ud. puede sentir sobre los dientes una película pegajosa, la cual se está formando constantemente. El uso del cepillo solo no basta para destruirla, y con gran frecuencia queda intacta y forma la base de capas sucias y manchadas.

La película es la que se mancha, no los dientes. La película es el origen del sarro. Retiene las partículas de alimento que se fermentan y forman ácidos. Retiene los ácidos en contacto con la dentadura y produce la caries.

En ella se reproducen los microbios por millones. Estos, con el sarro, son la causa fundamental de la piorrea. Por consiguiente, la mayoría de las enfermedades de la dentadura y las manchas sobre los dientes, se atribuyen hoy día a la película.

Actualmente millones de personas hacen esto

Para conservar la dentadura era preciso combatir la película. Y la ciencia dental, después de muchas investigaciones, encontró dos métodos de obtener este



El Dentífico Moderno

Un destructor científico de la película. Limpia, emblandece y protege los dientes sin emplear ingredientes que rayen o perjudiquen el esmalte. Recomendado por los más eminentes dentistas del mundo entero. De venta en tubos de dos tamaños en todas partes.

AGENTES EXCLUSIVOS EN COSTA RICA:
THE COSTA RICA MERCANTILE CO.
PLAZA DE LA ARTILLERIA
SAN JOSE

resultado, y los principales dentistas de todo el mundo recomiendan su uso diario.

Se ha inventado un nuevo dentífico preparado expresamente para cumplir con los requisitos modernos que incorpora estos destructores de la película.

Este dentífico se llama Pepsodent. Millones de personas, que han visto sus resultados, lo usan ahora dos veces al día y disfrutan, como verá Ud., de una dentadura más blanca, más limpia y más sana.

La boca se conserva alcalina

Otro resultado consiste en aumentar la alcalinidad de la saliva con el objeto de neutralizar los ácidos que producen la caries.

Cada aplicación aumenta el digestivo del almidón en la saliva para digerir los depósitos amiláceos que se adhieren y los cuales, si se dejan fermentar, formarán ácidos.

De este modo cada aplicación aumenta en la boca las fuerzas protectoras naturales de la dentadura.

Los resultados le sorprenderán y convencerán. Pronto observará Ud. que el uso de la dentadura puede hacerse de mucho más efecto.

Envíe el cupón y recibirá un tubo para diez días. Observe qué limpios se sienten los dientes, después de usarlo. Fíjese en la desaparición de la película viscosa. Vea como blanquecen los dientes, a medida que desaparece la película. Entonces comprenderá Ud. por qué se recomienda en todas partes este nuevo método. Recorte el cupón ahora mismo.

Un Tubito Gratis Para 10 Días

THE PEPSODENT COMPANY,
Depto R-3, Apartado 319,
San Jose, Costa Rica.

Sirvanse enviar por correo un tubito de Pepsodent para 10 días, a

Se vende en todas las Farmacias.

ESCRIBA UD. A ESTA SEÑORA

Si desea curar a un hombre del vicio de la bebida

Ella lo hizo con buen éxito con su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá francamente como empleó este sencillísimo método para curar una persona que se emborrachaba sin que ella lo note, y sin que el público se entere de sus asuntos privados. La Señora Anderson está ansiosa de ayudar a otras personas, y por esta razón le aconsejamos con sinceridad que si tiene algún ser querido que sea



SRA. MARGARITA ANDERSON quien curó a su esposo del uso excesivo de la bebida.

No le pide ni un centimo por estos consejos, y por esta razón debería escribirle sin demora alguna. Naturalmente espera que usted se interesará en la persona que desee curar de la bebida exsiva, y no que le escriba solamente por curiosidad.

Diríjase a ella con toda franqueza y confianza:

Mrs. MARGARET ANDERSON
45 Calle Keut Hillborn, Nueva York, E. U. A.

Si desea segura respuesta, indique claramente su nombre (señor, señora o señorita), la ciudad o pueblo, la calle y número y la provincia.

No se olvide que los tales de LA PRENSA se hallan situados en la 7^a Avenida Este, Número 344.

"Gels-It" Segura Exterminación De Callos



Toda clase de callos y callosidades se rinden a "Gels-It". Y se destruyen inmediatamente. Entoncsmiento unos cuantos segundos de su uso, son necesarios para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo y pida una botella.

Preparado por F. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.



Para miles de personas desdichadas, no es meramente un asunto de comercio, sino un deber de humanidad publicar entre los que tengan enfermedades cutáneas las grandes virtudes de este nuevo tratamiento líquido. Los médicos especialistas en enfermedades de la piel lo recetan en la actualidad para el eczema, dermatitis, herpes, empeines, barros, ardor, eccema, cropa, lagas, granos enroscados, sordos, coqueos, sordillo y todas las enfermedades del pericraneo y la piel.

LAVOL

La nueva aplicación líquida, poderosa y suave, para la piel, hace desaparecer las afecciones más malignas. Sus resultados parecen milagrosos. Citar sus virtudes es como hablar de cuentos de hadas. Sus resultados no son solamente curas, sino también permanentes. No es meramente un asunto de comercio, sino un deber de humanidad publicar entre los que tengan enfermedades cutáneas las grandes virtudes de este nuevo tratamiento líquido. Los médicos especialistas en enfermedades de la piel lo recetan en la actualidad para el eczema, dermatitis, herpes, empeines, barros, ardor, eccema, cropa, lagas, granos enroscados, sordos, coqueos, sordillo y todas las enfermedades del pericraneo y la piel.

Voces Obreras

El rumbo que debe tomar el trabajador hacia la conquista de sus anhelos

De la clase trabajadora es sin duda el elemento obrero el que va a la vanguardia en esa lucha sin tregua contra el capitalista, y que tendrá que existir mientras exista ese egoísmo reconcentrado que predomina entre la clase pudiente, tan llevado al extremo que quisiera despojar hasta de sus mismos derechos al pobre trabajador; mientras exista ese afán de explotar sus fuerzas inconsideradamente y esa falta absoluta de fraternidad que la hace mirar hasta con recelo cualquier triunfo que éstos conquistan en las cruzadas del derecho y de la libertad, es el obrero el que ha de ir a la vanguardia por que es el más capacitado para ello.

La vida en los centros de población le facilita el desarrollo de su inteligencia y le permite adquirir un mayor número de conocimientos, armas éstas las más propias para triunfar en las lides del derecho y alcanzar el logro de sus justas aspiraciones.

No así el trabajador rural; ¿Debería por lo meos formar la retaguardia por conveniencia, por compañerismo, por deber ante todo, tratándose de defender su misma causa como es la de los explotados, la de los oprimidos; pero no, el trabajador allá en el campo permanece sordo, ajeno, indiferente a estos movimientos de la Democracia en las ciudades, que va camino de la redención.

Allá en el predio ajeno, encorvado sobre el surco, solo se endereza para oír la insinuación que el señor del fundo le hace, aunque sea sorlamente por fórmula y que va en demanda de su voto para el partido de sus simpatías pero que ya de antemano

no, como costumbre consagrada ha tenido la osadía de ofrecerlo al Candidato como si se tratara realmente de vasallos! Y se deja arrebatar así sin resistencia, sin mostrar rebeldía por semejante atropello, el arma única que cuenta para redimirse de esa esclavitud y de esas miserias en que vive y no piensa con su voto con el de sus compañeros, todos juntos, formarían el dique donde se estrellaría la abaricia de sus explotadores sin conciencia; no piensa en el deber de acuerpar al obrero en su magnífica tarea, no lo ayuda en esa lucha heroica que libra por romper las cadenas que lo atan y el dogal que lleva al cuello! Y es que no piensa en la trascendencia que esto tiene o que no se orienta para tomar el rumbo que debe seguir, por más que ahora, sobre todo ahora lo tiene bien demarcado. Los obreros forman hoy en su inmensa mayoría en las filas del Partido Reformista; ellos saben que su jefe, el General Vollo, es el único capaz de llevarlos victoriosos a la conquista de sus derechos, y por eso se empeñan en llevarlo al alto puesto desde donde podrá hacerles efectivo lo que siempre ha sido un espejismo para ellos; y es allí en las filas reformistas con los que persiguen un mismo fin, con los que sustentan una misma causa, la de los inconformes, la de los oprimidos, donde deben estar los trabajadores del campo.

JUAN SOLDADO

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.
APARTADO N^o 211 TELEFONO N^o 694

LA COLONIAL

de Miguel García y Hno.

está situada en el local que ocupaban los señores Antonio Alen y Compañía

50 varas al Noroeste del Mercado.—San José

Hotel Continental

Julian Pastor M.

Resaurant Cantina

En su elegante y cómodo local, situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina, ofrece habitaciones confortables y ventiladas, regia alimentación y abundante.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.